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Tout d’abord, je remercie chaleureusement la municipalité représentée par Jacques Montoya et 
Jean-louis Bonnefous : transmettez mes remerciement à M. le maire, Michel Gantou. L’ensemble de 
percussions ATAF, la chorale du Créneau pour l’animation musicale, les membres de l’association 
qui ont œuvrés pour la réussite de cette soirée et bien sûr vous tous, amis de l’association qui êtes là 
ce soir… 
 
Rompant avec les habitudes : je ne serai pas bref, je serai sans doute assez long !!!  
Comment résumer une histoire d’amour de 10 ans en quelques minutes ? 
 
Qui aurait dit en 2006 que nous en serions là aujourd’hui ? 
 
La genèse de l’association : 
 
Depuis toujours, je rêvais de découvrir l’Afrique, un de mes oncles notamment nourrissait mes rêves 
d’horizon lointains en ayant fait carrière en Haïti, en Côte d’Ivoire et au Togo, les lectures de St Ex, 
Kessel, Frison Roche et d’autres n’ont fait que renforcer mes rêves d’enfant…. Et la rencontre avec 
nos voisins de palier, Michel et Elisabeth,de Sète en 1980 a fait le reste… 
 
Nous étions alors jeunes mariés et attendions notre premier chef d’œuvre : Mathilde.  
 
Nous avions beaucoup de points communs avec Michel et Elisabeth : musique, voile, bricolage, 
Brassens, 2CV et surtout amour de l’Afrique puisque Elisabeth, fille de médecin militaire à vécu 
entr’autre au Burkina et que tous 2 ont été coopérants au Sénégal. 
 
 

Aussi quand Michel m’a proposé de faire un voyage de découverte au 
Burkina et au Mali en juillet 2004, inutile de dire que j’y suis allé ventre à 
terre. 
 
Le moins qu’on puisse dire et que je n’ai pas été déçu et, dussè-je froisser 
ta modestie légendaire, Michel, je pense que sans toi qui m’a fait découvrir 
l’Afrique noire, notre association n’aurait jamais vu le jour. 

 
 
 
En septembre 2004, 2 anciennes élèves Pauline et Justine, alors en 
seconde, viennent me voir : nous décidons de l’organisation d’un 
voyage au Mali en juillet 2006 : l’aventure et lancée… 
 
 



 
 
Eté 2005 : notre 2° fille  
Bénédicte, effectue un camp 
scout au Mali en lien avec 
l’association Alad (Association 
Languedocienne d’Aide au 
Développement) présidée par 
Yvan Baradel et qui œuvre au 
Mali. 
 
 

Nous nous proposons donc d’inscrire nos séjours dans le prolongement de celui des scouts et donc 
en lien avec ALAD et nous mettons à la collecte de fonds pour aider à financer le voyage mais aussi 
à aider ALAD à mener à bien ses projets. 
 
Mai 2006 : Avec Pauline, Nelly, Justine et Nadou et Jeanot (parents de Pauline), nous créons 
l’association, le papa de Justine en est le premier président, je prendrai la succession en 2008 
 

Juillet 2006 : premier voyage de jeunes, au 
programme : travaux de peinture dans un bâtiment 
associatif, animations auprès des enfants, soutien 
scolaire, découverte du pays Dogon.  
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
Au cours de ce voyage, nous faisons la 
connaissance de Moussa et de Kadiatou qui 
deviendront les piliers inébranlables de notre 
association au Mali et surtout des amis 
précieux. 
 

 
 
 
 
Ce voyage sera suivi de 2 autres 
voyages de jeunes en 2008 et  2010. 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



Février 2009 :  voyage mémorable d’adultes : nous 
terminons l’aménagement des nouveaux locaux 
d’ALAD (électricité et plomberie), nous participons 
à la construction d’une maison en banco, 
rencontrons des enseignants, des élèves, allons à 
la pêche avec les locaux etc… 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
2010 : nous achetons pour 25 arbres dans le cadre d’un plan de reforestation 
grâce à la société malienne Zanbal, fondée par un cadre de la RAGT Xavier 
Lacan. Nous décidons de pérenniser l’opération tous les ans, à ce jour, nous 
avons acheté 187 arbres… 
 
 
 
 
Mars 2011 décès d’Yvan et élection de Catherine Fauré à la présidence d’ALAD 
 
 
Juin 2011 : de graves divergences avec la nouvelle présidente nous font nous séparer d’ALAD : 
même si cette séparation fut douloureuse, elle fut une chance pour notre association puisque nous 
avons pu  monter des projets de façon autonome et nous développer de façon inespérée, finalement 
nous devrions remercier Mme Fauré…. 
 
 
Automne 2011 : Claude et Guy (anciens d’ALAD) finalisent avec les villageois le projet de 
construction d’une école à Seylla à 300 km au sud est de Bko : nous fournissons les matériaux et les 
villageois la main d’œuvre et le savoir faire. Projet accepté par notre CA mais à étaler sur 2 ans vu 
l’importance du projet. 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
Septembre 2013 : nous lançons les parrainages de l’école de 
Kanadijiguila avec l’aide de Kadiatou 
 
 

 



 
 
 
Juillet 2014 : Voyage avec Claude, Sophie, Justine, Marie-
Anaïs inauguration plus que mémorable de l’école : 
danses, discours, repas, plantation d’arbres.  
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
Au cours de ce voyage, nous faisons la 
connaissance du curé de Béléko : 
Joachim ainsi que de Tiéfolo, ancien 
maire de Béléko qui deviendront des 
amis fidèles. 
 

 
 
 
 
 
Les filles travaillent au centre de santé de Béléko avec le médecin 
local Alain Cissé.  
 
 
 
 

Nous découvrons également après un périple 
éprouvant un petit village coupé du monde à 
l’extrême sud du Mali : Ourodji. Le chef de ce 
village, Jo, nous a sollicité pour y construire 
une maternité : nos finances ne nous 
permettent pas de répondre favorablement 
dans l’immédiat. 

 
 
 
 
Octobre 2014 : naissance de petit Pascal !!!!! C’est le dernier fils de Moussa, 
je me demande bien où il est allé chercher un prénom pareil !!!!  
 
C’est une immense joie pour moi…  
 
merci Moussa !!!! 
 
 
 

 
 



 
 
 
 

Juillet 2015 : Voyage avec Stecy et Guy : Stecy vient d’obtenir le BTS 
électrotechnique, son rôle et d’étudier 
l’électrification du centre de santé de 
Bougoucourala non loin de Béléko. Au cours de 
ce voyage, nous sommes sollicités pour la 
construction du bureau du directeur et le 

creusement du puits à l’école de Seylla : 
Guy, Stecy et Benoît le maçon de Béléko dessinent les plans. 
 
 
 
 
 
 

 
Nos finances, grâce notamment à l’aide de 
Groupama et de l’association Alec’s de Sète nous 
permettent également d’envisager la construction 
de la maternité d’Ourodji.  

Stecy (encore elle !) en dessine les plans, les villageois ayant déjà fabriqué les parpaings. 
 
 
 

Une association de femmes handicapées 
nous sollicite pour la mise en place d’une 
fabrication de savons qu’elles vendront 
sur les marchés. Nous les aiderons pour 
la première production qui s’auto 
financera par la suite.  
Cette opération sera financée par un 
donateur qui désire conserver l’anonymat. 

 
 
 

 
Juillet 2016 : voyage avec Guy riche en 
émotion, nous sommes hébergés chez 
Moussa et partageons sa vie de famille… 
 
Nous faisons la tournée des différents 
projets  
 
 

 
 
 
 



 
 

 
 
Le bureau du directeur et le puits de l’école de Seylla 
sont terminés,  
 
 

 
 
 
La maternité d’Ourodji et pratiquement terminée, ne 
manquent que les enduits et peintures 
 
 
 
Nous assistons à la première production de 
savons : Guy et le premier client ! 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
En revanche, il y a un problème à l’installation électrique du Cs Com de Bougoucourala du a une 

installation défectueuse qui a déclenché un 
début d’incendie. Après palabres, 
l’installateur, Moussa Ouatara, s’engage 
par écrit à tout remettre en état.  
 
A l’heure actuelle, l’installation électrique 
est fonctionnelle, et les travaux de remise 
en état des locaux ont commencés. 

 
 
 
 
49 enfants sont parrainés, nous les rencontrons tous individuellement et leur apportons lettres et 
petites attentions de leurs parrains. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Projet pour 2017  : constructions de latrines pour la maternité d’Ourodji 
 
A plus long terme : Tiefolo, ancien maire de Béléko est entrain de monter une banque de céréale et 
voudrait que nous l’aidions à construire un dépôt 
 
Et toujours, poursuite des parrainages et de l’aide à la reforestation. 
 
 
 
 
Voilà pour l’historique , je pense que notre association, après 10 ans d’apprentissage et 
d’observations, est entrée dans sa maturité. 
 
 
 
Je suis à la fois étonné et émerveillé de cet anniversaire…  
 
Mon maître à penser Georges Brassens  a dit : la modestie et l’art de faire dire aux autres tout le bien 
qu’on pense de soi même…  
 
Je ne vais donc pas être modeste…. Et me charger de dire tout le bien que je pense de notre 
association…. 
 
Elle va bien, nous faisons un travail que je pense être de qualité dans le respect de nos amis maliens 
et dans la convivialité, et l’investissement constant des membres de l’association, nous avons tissé 
des liens indéfectibles avec nos amis maliens.  
 
En intervenant toujours dans les mêmes villages, nous pouvons assurer un suivi, nous avons pu 
ainsi instaurer un véritable partenariat.  
 
Nous ne sommes plus, comme trop souvent,  les vaches à lait financières des villageois mais des 
véritables partenaires et amis.. 
 
Nous essayons de lutter contre la tentation du paternalisme trop souvent présent dans les 
associations caritatives... 
 
Aussi, je ne peux que souhaiter que notre association croisse et embellisse… n’hésitez pas à nous 
rejondre… 
 
 
Quelques remerciements particuliers : 
 

 
A Brigitte, ma Mousso Tigui (la femme du chef en Bambara), qui 
accepte de me perdre un mois par an et bientôt sans doute 
davantage… 
 
 
 
Nadou, Jeanot, Pauline, Nelly, Jean-Marie, Anne-Marie qui ont 
été là dès les débuts de l’aventure, Cécile qui nous a rejoint un 
peu plus tard,  
 

 
 



 
 
Bien sûr Claudine et Yvan qui m’ont transmis leur conception de l’aide africaine : responsabilisation, 
lutte contre l’assistanat et le paternalisme, partage avec les locaux… 
 
 
 

 
Guy et Claude, mes amis, complices, 
comparses et compagnons d’expédition ces 
dernières années. Dont la bonne humeur le 
dispute à l’efficacité sur le terrain… 
 
 
 

 
 
Un grand merci également pour toute l’équipe qui a préparé cette fête… 
 
 
Nous venons de fêter les noces d’étain de notre association avec le Mali, je vous donne rendez-vous 
aux noces d’argent, d’or, de vermeil….  
Mais là, je ne serai plus là ou alors sérieusement ramolli… 
 
 
 
 
Oublie tout ce que tu donnes rappelle toi toujours de ce que tu reçois (devise de l’association)…. 
 
 
Aime et fais ce que tu veux… (St Augustin, devise gravée au fronton du grand séminaire de Samaya 
à 30km de Bamako) 
 
 
 
 
 
 
Merci à toutes et à tous pour votre aide, vos encouragement et votre confiance.. 
 
 
 
 
 

Pascal Jullian 


